

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 81 (1993)

Heft: 2

Artikel: La politique, c'est si facile !

Autor: Perren, Caroline

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-280238>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La politique, c'est si facile!

L'Ecole-Club Migros d'Argovie-Soleure tire le bilan d'un an de cours destiné à de futures politiciennes: expérience pilote remarquable.



Couverture de la revue *Das Rote Heft*.

Lancé à l'automne 1991, ce cours pilote avait pour but la formation et l'encouragement des femmes en politique. «J'ai trop souvent fait partie de comités qui cherchaient en vain des candidates aux élections» déclare l'instigateur du cours, T. Schäfer, ancien député radical du Grand Conseil argovien et directeur de l'Ecole-Club.

Le succès est immédiat. Il faut refuser des inscriptions ou les différer à la prochaine session – puisque prochaine session il y aura. Trois classes, une à Langdorf-Soleure et deux à Aarau, ont permis à environ soixante personnes de suivre une formation riche et variée. Celle-ci a été organisée sur la base d'un questionnaire préalable qui avait permis de définir les besoins des femmes.

Comprendre

Le premier objectif du cours est de permettre à toutes les participantes de comprendre le système politique suisse. Il est expliqué sous différents angles: les niveaux communal, cantonal et fédéral ou l'histoire politique de la Suisse, par exemple. Des rencontres avec des politiciennes ou une visite du Palais fédéral sont aussi au menu d'une approche aussi proche que possible de la réalité. Comme le sont aussi des exercices pratiques tels que la rédaction d'une motion.

Les grandes questions de politique internationale sont aussi traitées, qu'elles soient d'actualité ou non: la Suisse et le Fonds monétaire international (FMI),

la conception même du projet. Et, même, la finance d'inscription, exigée pour s'assurer la participation des inscrites, est restituée à la fin du cours. Mais alors d'où vient l'argent? K. Schürch, conseillère à la Migros et participante au cours, répond que la Migros d'Argovie-Soleure a préféré soutenir ce cours plutôt que l'Alliance des indépendants...

Une autre couleur

Un atout de ce cours a été, sans doute, la large diffusion des programmes d'une Ecole-Club Migros. Ainsi des femmes ont été sensibilisées, alors même qu'elles se sentaient peu concernées par la politique. «Pour moi, la politique était jusqu'ici plutôt abstraite», témoigne M. Lüscher, l'une des participantes. Les trois-quarts des femmes qui suivent le cours ne sont pas membres de partis politiques. Ces derniers, sceptiques au début de l'expérience, doivent s'en mordre les doigts une année plus tard...

Ce cours pilote, conçu sans exigence de formation préalable ni examen final, permet à des femmes de tous horizons de se rencontrer. Agées de 20 à 55 ans, elles sont représentatives de la pluralité de la société. Elles forment un groupe vivant et coloré, véritable laboratoire de la réalité démocratique.

Elargir le cercle

Le succès de ce cours tient au fait, avant tout, qu'il répond à un besoin: des inscriptions sont venues de Zurich et de Saint-Gall. Après cette expérience pilote, il est déjà complet jusqu'en 1994-95 et d'autres Ecoles-Clubs sont intéressées à offrir une formation similaire, celle de Berne notamment. La spécificité de ce cours est aussi d'être organisé en dehors des réseaux d'associations féminines, comme c'est le cas à Genève par le Centre de liaison des associations féminines genevoises ou à Fribourg avec le cours «Nehmen Sie Platz Madam» (Prenez place, madame). A première vue, c'est un peu surprenant! Mais la cause des femmes est bien servie. Il permet au cercle des politiciennes potentielles de s'élargir.

la Suisse et l'Espace économique européen (EEE), la Suisse et la Communauté (CEE)...

Une autre partie du cours est consacrée aux aspects plus directement liés à la personne de la femme politique: rhétorique ou expression orale et conduite de réunion ou encore la spécificité féminine dans le monde politique. Sans oublier, évidemment, ce qui a trait aux médias.

Soutenir une cause

Tout a été prévu pour que les femmes puissent suivre cette formation dans les meilleures conditions. Elle a lieu en dehors des heures de travail, le vendredi soir. La prise en charge des enfants est assurée pendant la durée du cours. Elle est incluse dans